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Pont Saint Martin nouvelle « oasis » du tourisme vert ?
inauguration du tour du lac de grand-lieu en juin, ouverture de la maison du lac à Bouaye 
et de la maison touristique de passay en septembre, l’actualité ne manque pas, ces derniers 
temps, autour du lac de grand lieu. cela n’a pas échappé au magazine nouvel ouest qui a fait 
du lac de grand-lieu et de ses atouts son dossier du mois de septembre.

nouvel ouest est un magazine mensuel à destination des 
« décideurs » du grand ouest dont il couvre l’actualité 
économique et culturelle. fruit d’une collaboration entre 
les municipalités de pont saint martin, la chevrolière, 
saint lumine de coutais et saint philbert de grand lieu, 
le dossier du numéro du mois de septembre revient sur les 
richesses du lac de grand lieu et sur les initiatives de ces 
quatre communes riveraines du lac, partenaires au sein de 
la communauté de communes de grand lieu, pour faire 

rimer tourisme vert et développement du territoire. 

Yannick fétiveau, maire, explique : « nous sommes 
convaincu que tourisme et économie sont étroitement liés. 
aussi, ce dossier présente l’essence-même de pont saint 
martin : ses atouts naturels et culturels, sa croissance et son 
dynamisme pour donner aux lecteurs l’envie de découvrir 
notre commune ». en effet, la biodiversité unique du lac et 
son positionnement stratégique aux abords de l’aire urbaine 
nantaise font de pont saint martin une destination privilégiée 

La Roselière fête ses 25 ans

Samedi 20 septembre dernier, Yannick fétiveau, 
maire, s’est rendu à la maison de retraite la roselière afin 
de souffler la 25ème bougie de l’établissement, en compagnie 
d’anne madinier, directrice et de madeleine Bournigal, 
présidente de l’association de gestion de la maison de retraite.

c’est grâce à la présence de dimitri aubry, artiste chanteur lyrique, 
que les résidents et leurs familles mais également les personnels et les 
bénévoles ont passé un après-midi récréative et festive. comme à son 
habitude, l’ensemble du personnel de la résidence n’a pas hésité à pousser 
la chansonnette avec l’interprétation de la Ballade des gens Heureux. c’est 
avec une grande proximité et amitié que Yannick fétiveau a participé à cet 
après-midi « J’espère en ce jour vous apporter ma bonne humeur, mon 
optimisme et encourager chacun d’entre nous à continuer de partager ces 
temps forts d’amitié, indispensables pour sceller durablement des liens 
entre nous tous ». il a également profité de cet anniversaire pour rappeler 
l’engagement fort de la municipalité, depuis 25 ans, aux côtés de la 
roselière : « Vous connaissez l’histoire mieux que moi et il m’importe de 
continuer à tisser des liens forts avec vous tous ici présents », a-t-il précisé.

Réalisation d’un nouveau carré de caveaux au cimetière paysager

un nouveau carré, comprenant 8 caveaux simples et 24 caveaux doubles a été réalisé par l’entreprise aubron-
méchineau de la mi-septembre à la mi-octobre au cimetière paysager de la nivardière. ces caveaux autonomes et 
étanches bénéficient d’une aération intégrée. le montant total des travaux s’élève à 78 196,32 € ttc. 

ces travaux s’intègrent à la fois dans une continuité logique de 
l’état existant tout en s’intégrant parfaitement à l’environnement 
ainsi que dans une perspective générale de développement du 
cimetière à long terme afin de créer un espace de recueil ouvert 
et agréable. il est en effet indispensable d’anticiper les extensions 
futures afin, notamment, de mettre en cohérence le schéma général 
d’aménagement du cimetière paysager : les cheminements des 
piétons, des véhicules d’entretien et des convois mortuaires, 
l'implantation de différents types de concession, les raccordements 
aux réseaux divers, la gestion des eaux de pluie et l'agrémentation 
par des plantations spécifiques pour la mise en valeur du site.
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Pont Saint Martin nouvelle « oasis » du tourisme vert ?

Commission de sécurité à la Bauche Tue Loup

la commune de pont saint martin est traversée par 4 routes départementales, la rd 65 qui relie 
rezé à la chevrolière, la rd 11 qui relie saint aignan à Viais, la rd 76 qui relie les sorinières 
à pont saint martin et la rd 178 qui relie saint philbert aux sorinières, via Viais. ces routes 
départementales sont sous la responsabilité du conseil général de loire-atlantique et aucun 
aménagement ne peut être réalisé sans leur accord.

après plusieurs échanges avec les habitants 
du village de la Bauche tue loup, les élus 
municipaux en charge du dossier ont sollicité le 
conseil général au mois de juin afin de trouver 
des solutions autour de la sécurité des abords 
de la rd 76. le 17 septembre, Yannick fétiveau, 
maire et Youssef Kamli, conseiller délégué à la 
voirie et aux déplacements ont rencontré sur 

place les représentants du conseil général afin de 
constater les problématiques de non-respect de 
la limitation de vitesse et d'insécurité des piétons 
sur les accotements. 
il a été acté d'aménager les entrées du lieu-dit et 
de compléter la signalisation. nous continuerons 
à échanger avec le conseil général afin d'établir un 
partenariat fort et pérenne.

Marie-Aimée David : 
100 ans de vie martipontaine !

c’est avec fierté et émotion que Yannick fétiveau, maire, 
est venu souhaiter un heureux anniversaire à marie-aimée 
david, résidente de la maison de retraite la roselière le 
26 septembre. un anniversaire particulier puisque 
marie-aimée, martipontaine pure souche, fêtait ses 100 ans. 
100 ans passés… à pont saint martin !

de sa naissance au début de la guerre de 1914 à aujourd’hui, marie-
aimée n’a jamais quitté sa commune. elle grandit au moulin robert, 
entourée de ses 3 frères et de ses parents. elle quitte l’école à 12 
ans pour travailler à la ferme. c’est à l’église de pont saint martin, 
évidemment, qu’elle rencontre celui qui deviendra son mari : pierre 
david. ils se marient le jour de la saint Valentin en 1939 et s’établissent 
à la ferme familiale du pâtis où le travail ne manque pas : traite des 
vaches, foins, moissons, vendanges… marie-aimée et pierre ont eu 
4 garçons. une famille déjà nombreuse qui n’en finit pas de s’agrandir 
avec maintenant 12 petits-enfants et 22 arrières petits-enfants. À la 
retraite, marie-aimée et paul découvrent les joies des vacances avec 
le club. ils parcourent le monde grâce à différents voyages. Veuve à 

pour un tourisme vert et durable mais également pour 
un tourisme d’affaires. ainsi, dans les quatre pages 
consacrées à notre commune, une large place est 
accordée à la présentation des structures d’hébergement 
martipontaines, dont la diversité est un atout indéniable 
pour favoriser les séjours sur notre territoire.

si pont saint martin subit parfois sa proximité 
immédiate de la métropole nantaise, notre commune 
profite également d’un cadre de vie préservé, entre ville 
et campagne grâce à un développement maîtrisée de 
son urbanisation. cette volonté s’appuie également sur 
une politique de valorisation environnementale intense, 
d’une volonté de maintenir une économie de proximité 
et une communication ambitieuse. « notre commune, 
en qualité de carrefour sous toutes ses formes, a toute 

sa place dans ce projet fédérateur. le lac de grand-
lieu, en échappant au tourisme de masse, nous unit 
autour de vrais défis d’équilibre. À nous d’aller plus 
loin dans la valorisation de cet héritage commun, à 
nous de le faire découvrir et partager au plus grand 
nombre dans le respect des générations futures. nous 
devons commencer à impulser la prise de conscience 
de nos atouts et continuer à favoriser et mutualiser 
l’effervescence des initiatives » explique nicolas Bertet, 
adjoint délégué à la communication, de la vie citoyenne 
et participative.

gageons que cette mise en valeur de nos territoires trouve 
écho auprès tous ceux qui seront curieux de découvrir 
cette « oasis » naturelle depuis pont saint martin.

82 ans, marie-aimée est restée vivre au pâtis jusqu’à 96 ans, âge où 
elle rentre à la roselière. entourée de ses enfants, du personnel et des 
résidents de la roselière, et en toute simplicité, marie-aimée était à 
l’honneur ce 26 septembre. Yannick fétiveau était venu à sa rencontre 
pour lui souhaiter les bons vœux de la municipalité : « Je vous 
souhaite de garder le plus longtemps possible la meilleure vitalité pour 
apprécier les bons moments comme celui-ci et c’est avec beaucoup 
d’émotion que je vous souhaite un bon anniversaire ! », avant de lever 
son verre à sa santé et à sa vie bien remplie !
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la municipalité et l'union nationale des combattants (unc) vous invitent 
à participer nombreux aux cérémonies commémoratives du 11 novembre 
plus particulièrement marquées cette année par l'anniversaire du centenaire 
de la déclaration de la première guerre mondiale de 1914/1918 et de la 
mobilisation générale qui s'en est suivie.

le départ aura lieu comme à l'accoutumée à 11h place Bretagne avec 
dépôt de gerbe et discours au monument aux morts du cimetière-bourg 
puis remise de décoration et interventions devant l'Hôtel de Ville.

ces cérémonies seront suivies du verre de l'amitié offert par la 
municipalité à la salle des fêtes.

nous vous rappelons que vous avez pu ou pouvez rendre visite à 
l'exposition 14-18, cent ans après qui a lieu jusqu’au 15 novembre à la 
salle d'animation du 3ème lieu aux horaires d'ouverture de la médiathèque. 

Commémoration 
du 11 novembre
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Le fil rouge de ce début 
de mandat : l’habitat, 
les déplacements, 
la démocratie participative

chers martipontains,

dans ce magazine de 
novembre, vous trouverez 
le dossier du mois 
consacré à l’habitat. cette 
thématique du logement 
et de l’habitat pour tous 
est au cœur d’un enjeu 
sociétal dans lequel pont 
saint martin s’inscrit 

compte-tenu de sa proximité et de sa complémentarité 
avec la métropole. 

situés dans l’unité urbaine, nous partageons les 
besoins et devons par nécessité et conviction offrir des 
perspectives de parcours résidentiels adaptés à chacun.

dans ce numéro, vous trouverez les projets qui vont 
permettre de relancer la dynamique de notre commune 
et de lui apporter un nouveau souffle. cette évolution 
doit être maîtrisée et s’inscrire dans le cadre du "bien-
vivre ensemble".

À ce titre, l’étude des déplacements, indispensable, est 
d’ores et déjà lancée et vise non seulement à trouver 
des solutions pour assurer la sécurité et gérer le flux de 
véhicules qui traversent la commune quotidiennement 
mais aussi à optimiser le stationnement au cœur du 
bourg.

lors des différentes phases de l’étude, des réunions 
de concertation seront organisées avec vous, dans 
les différents quartiers concernés, afin que nous 
choisissions ensemble les solutions les plus adaptées 
à notre quotidien.

À titre d’exemple, nous avons réuni au mois d’octobre 
les habitants des ménanties, de lavau ou de la rue 
des tironnières afin d’avancer avec eux sur des choix 
d’aménagements nécessaires et indispensables à la vie 
du quartier et du village.

le partage des réflexions est une force au service de 
tous les martipontains.

Yannick fétiveau
maire de pont saint martin

l’ancien dispositif avait atteint un niveau de vétusté trop important avec ses 
30 ans d’existence et les fuites d’eau étaient devenues trop fréquentes. la 
municipalité a donc souhaité remplacer le système complet pour prévenir 
un risque de panne majeure et ainsi garantir la sécurité et le confort des 
enfants et du personnel. mais pas que.

car ce nouvel équipement, composé de deux chaudières à condensation 
permet d'optimiser la production d'énergie en récupérant la chaleur 
dégagée par la condensation des vapeurs d'eau contenues dans les 
fumées de combustion du gaz. de plus, la mise en place de robinets 
thermostatiques assurera une meilleure régulation thermique pour le 
chauffage des bâtiments.

en parallèle, un système de production d’eau chaude indépendante a 
été mis en place afin de ne pas solliciter les chaudières hors période de 
chauffe.

un investissement de 95 400 € ttc, sur le long terme et respectueux 
de l’environnement, qui permet à la municipalité de faire une économie 
d’énergie de 15 %. un nouvel exemple qui montre la volonté de pont saint 
martin de faire rimer durablement écologie et économies.

Chaudières des Halbrans : 
plus d’écologie 
pour plus d’économies !
de nouvelles chaudières ont été installées au groupe scolaire les 
Halbrans. les travaux, confiés à la société lucasthermy, se sont 
déroulés du 15 septembre au 15 octobre. 



la carte scolaire détermine les mesures de fermeture/ouverture de classe 
dans les écoles. afin de disposer de données les plus précises possibles 
pour l’année scolaire 2015-2016, si vous souhaitez scolariser vos enfants 
au groupe scolaire les Halbrans, vous êtes invités à prendre contact dès 
maintenant auprès de la maison de l’enfance au 02 40 26 80 64.

Vous pouvez également pour informations ou questions, contacter le 
directeur de la maternelle, thierry Bénéteau, le jeudi au 02 40 32 70 80 ou 
la directrice de l’élémentaire lydie guitteny, le mardi au 02 40 26 81 63.

une date à noter sur vos agendas : samedi 31 janvier 2015 : 
portes ouvertes maternelle - maison de l’enfance - restaurant scolaire.

Préparation 
de la rentrée 2015/2016

Les ateliers parents – enfants
le service enfance Jeunesse education propose des ateliers « parents-enfants », 
sous diverses formes, prétexte pour vivre ensemble des temps de découvertes.

les dates à retenir :

Vendredi 21 novembre 

Atelier cuisine " des soupes de 

toutes les couleurs " / Accès libre 

et gratuit – Salle Saint Martin – 

de 16h30 à 18h. pour les enfants 

à partir de 8 ans et leurs parents.

Mercredi 26 novembre

Atelier motricité " Bouger, Rouler, 

Sauter " / Accès libre et gratuit– 

Salle Gatien – de 10h à 12h. pour les 

enfants de 1 à 3 ans et leurs parents.

Atelier créatif " Créer, découper, 

coller " / Accès libre et gratuit – 

Salle Utrillo – de 16h30 à 18h. 

pour les enfants à partir 

de 8 ans et leurs parents.

Vendredi 28 novembre

Atelier déco " Soirée familiale "

Accès libre et gratuit – Maison 

de l Enfance – 18h à 20h.

pour parents et enfants.

Renseignements à la Maison de l’Enfance : Tél. 02 40 26 80 64 • maisondelenfance@mairie-pontsaintmartin.fr
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À chaque période de vacances scolaires, le 
service périscolaire vous invite à découvrir 
les tap par le biais d'un diaporama disponible 
sur le site internet de la commune !

rendez-vous vite sur :

A savoir

www.mairie-pontsaintmartin.fr



de bon matin, c’est une délégation d’une quarantaine de personnes 
qui est partie à la découverte de l’environnement remarquable de 
pont saint martin, emmenée par Yannick fétiveau, maire de la 
commune. du marais de l’île à la station d'epuration du Beau-
prêtre (step), en passant par le bateau chaîne, bien sûr, chacun a 
pu observer combien les engagements pris dans le crBV précédent 
et les aides financières qui en découlaient, étaient importants pour 
favoriser une gestion durable et équilibrée de la ressource en eau. 
« des matinées comme celles-ci nous confortent dans les choix 
faits par l’enceinte régionale » souligne sophie Bringuy.

car c’est bien de ça dont il s’agit : mettre en place une politique 
cohérente de gestion intégrée de l’eau à l’échelle du bassin 
versant. « cette signature de crBV constitue un pas de plus dans 
la politique de la région visant à protéger la qualité des eaux et 
des zones humides. par ce biais, c’est bien l’objectif du bon état 
écologique des eaux que nous avons en ligne de mire » explique 
sophie Bringuy.

après ces travaux pratiques, l’ensemble des participants s’est 
réuni dans la Boîte à musiques pour la signature officielle du 
crBV. ce contrat porte sur un montant global de 1 592 493 € 
pour 25 actions à réaliser par 11 maîtres d’ouvrage pour répondre 

aux principaux enjeux du bassin versant :

-  l’amélioration de la qualité physicochimique des eaux, avec 
notamment l’acquisition de matériels de désherbage alternatif 
pour les collectivités et l’élaboration de programme d’action 
agricole.

-  la restauration des cours d’eau avec la poursuite des opérations 
engagées d’amélioration de la qualité écologique des cours 
d’eau et zones humides du bassin versant.

-  la sensibilisation sur l’eau et les milieux aquatiques de 
l’ensemble des usagers, des scolaires et des élus.

pour contribuer à la réalisation de ce contrat, la région apportera 
une aide à hauteur de 30 % du montant total des opérations soit 
525 472 €.

dans le cadre du crBV, la commune de pont saint martin 
bénéficiera d'une aide financière pour l'acquisition de matériel 
de désherbage alternatif aux pesticides. en effet, depuis 2012, 
la commune est engagée dans un plan de désherbage pour faire 
évoluer les pratiques d'entretien sur l'espace public, et a ainsi pu 
réduire de 80 % sa consommation en pesticides depuis 2007. 

Signature du contrat régional de bassin versant
c’est la commune de pont saint martin que le syndicat du Bassin Versant de grand lieu et le conseil régional 
des pays de la loire ont choisi pour la signature du troisième contrat régional de Bassin Versant (crBV) logne, 
Boulogne, ognon, grand-lieu. le 10 septembre dernier, sophie Bringuy, vice-présidente de la région des pays 
de la loire en charge de l’environnement et claude naud, président de la commission locale de l’eau (cle) du 
sage* de grand-lieu et président du syndicat du Bassin Versant de grand lieu ont signé ce nouveau contrat qui 
couvrira la période 2014/2016.
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proJection : 
samedi 22 noVemBre

dans le cadre de la commémoration 
du centenaire de la guerre 14-18, nous 
vous invitons à la projection d’un film 
de Bertrand tavernier le samedi 22 
novembre à 15h.
public ado-adulte entrée libre

durée : 2h / salle d’animation de la 
médiathèque le 3ème lieu

Heure du conte : mercredi 19 noVemBre

chaque 3ème mercredi du mois, la médiathèque vous propose la lecture 
d’histoires dans la Boîte à lectures.

•De 15h30 à 16h : 7-9 ans
•De 16h15 à 16h45 : 4-6 ans

inscription à la médiathèque ou au 02 40 32 79 27.

nouVeautés : 

plus de 50 romans de la rentrée littéraire, une centaine de nouveaux livres 
pour les enfants et prochainement des Bds vous attendent à la médiathèque.

Quelques titres de romans :

- la peau de l'ours, Joy sorman, gallimard
- Viva, patrick deville, seuil
- le royaume, emmanuel carrère, pol
- nous sommes l'eau, Wally lamb, Belfond
- oona & salinger, frédéric Beigbeder, grasset
- aux portes de l'éternité, Ken follett, robert laffont
- d., robert Harris, plon
- le trône de fer, l'intégrale 1, george r. r. martin
- …
un grand merci aux bénévoles qui équipent les livres chaque jeudi !

Vous pouvez retrouver l’intégralité de nos nouveaux achats sur notre site.

Médiathèque Le 3ème Lieu

deux agents communaux aidés par une équipe de bénévoles œuvrent 
au bon fonctionnement de la médiathèque municipale. si vous voulez 
rejoindre l’équipe pour accueillir le public, ranger la médiathèque, 
participer aux animations, n’hésitez pas à nous contacter.

Bénévolat

toujours dans le cadre de ce nouveau contrat, 
une étude a été lancée par le syndicat de Bassin 
Versant de grand-lieu afin d'établir le bilan des 
actions menées depuis 5 ans sur les milieux 
aquatiques (cours d'eau et secteurs de marais) 
et de définir les nouvelles orientations de travaux 
de restauration et d'entretien. 

claude naud a conclu cette matinée en 
soulignant l’importance historique mais aussi 
géopolitique de la gestion de l’eau, au cœur 
de nombreux conflits actuels : « l’eau, qui 
aujourd’hui nous paraît inusable, est l’objet de 
convoitises resserrées. il convient à chacun 
d’anticiper le mouvement et de mieux gérer, 
ensemble, la proximité que les hommes doivent 
entretenir avec la nature en général et avec l’eau 
en particulier ».

* sage : schéma d’aménagement et de gestion 
des eaux.

7



Logement !
Quels besoins 
à l’horizon 2030 ?

Dossier

8

d’ici les 2 décennies à venir, le nombre de ménages devrait 
augmenter considérablement en raison de la croissance 
naturelle de la population (68 millions de personnes en 2030 
selon l’insee) et de la baisse continue du nombre moyen de 
personnes par ménage (2,9 personnes en 1975, 2,26 en 2010). 
le nombre de logements nécessaire n’en sera donc que décuplé.

ces perspectives, annoncées par le commissariat général 
du développement durable (cgdd), s’expliquent par le 
desserrement des ménages : vieillissement de la population 
d’une part, prise d’autonomie des jeunes et éclatement des 
familles d’autre part.

le cgdd estime ainsi que le nombre de ménages devrait 

croître de 235 000 par an jusqu’en 2030. en conséquence, la 
demande potentielle de logements est évaluée entre 300 000 
et 350 000 logements à construire par an jusqu’en 2030.

depuis de nombreuses années, le marché immobilier est 
en crise et les mises en chantier sont insuffisantes. dans 
ce contexte, l’état, à travers la loi alur (publiée au Journal 
officiel le 26 mars 2014), a fixé les objectifs : « construire 
500 000 logements par an, dont 150 000 logements sociaux », 
tout en assurant « la transition écologique des territoires ». 
il propose à cet effet « des mesures en matière d’urbanisme 
visant à accroître l’effort de construction de logements, tout 
en freinant l’artificialisation des sols et en luttant contre 
l’étalement urbain ».



la 3ème trancHe du Haugard :

concluant la zac du Haugard, les 33 lots libres sont construits ou en cours de réalisation. 20 logements sociaux BBc(1), dont 4 en accession 
à la propriété (psla(2)), prendront place dans ce 1er éco-quartier intégrant le respect des orientations environnementales nationales.

le proJet du moulin oliVe :

situé à l’ouest du lotissement du Haugard, sur une superficie de 3,7 ha, immédiatement après le rond-point des sencives, le lotissement 
du moulin olive accueillera 53 logements en lots libres et 29 logements sociaux. d’une superficie moyenne de 378 m², chaque lot 
bénéficiera d’un environnement de qualité, à proximité de grands espaces de respiration.

Pont Saint Martin : des projets pour tous !
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Logement ! Quels besoins à l’horizon 2030 ?
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(1) BBc : Bâtiment Basse consommation
(2) psla : prêt social location accession
(3) plu : plan local d'urbanisme
(4) sru :  loi solidarité et renouvellement urbains
(5) alur :  loi pour l’accès au logement et un urbanisme rénové

Glossaire

Avenue de Grand Lieu

pont saint martin au cœur de ces enJeux !

située au sein d’un département dynamique, pont saint martin 
jouit d’une grande attractivité à proximité de l’agglomération 
nantaise. À ce titre, notre commune se doit de proposer une 
offre de logements permettant de répondre pour partie au 
besoin de l’aire urbaine de nantes qui sera de plus de 100 000 
logements pour les 20 prochaines années.

pour garantir aussi notre dynamisme démographique et 
renouveler notre population d'assurer le développement de nos 
écoles, associations et équipements, nous devons produire de 
nouveaux logements adaptés, diversifiés et complémentaires 

permettant à chacun de construire son parcours résidentiel sur 
la commune.

le nouveau plu(3), qui tient compte des cadres règlementaires 
(sru(4), greneiie ii, alur(5)), est en capacité d’offrir ces 
perspectives dans le respect de la règle majeure de lutte contre 
l’étalement urbain. la densification des futurs lotissements et du 
cœur du centre bourg est donc une conséquence d’orientations 
nationales. notre projection de 46 logements par an prévoit une 
croissance de 1,5 % de la population martipontaine sur les 10 
prochaines années.



le proJet du centre Bourg : 

s’inscrivant dans une logique de renouvellement urbain et de modernisation du centre bourg, un programme de 48 logements est prévu 
en lieu et place des anciennes salles associatives du 35 rue de nantes et des ateliers communaux récemment transférés à la nivardière 
suite à l’acquisition de l’entreprise graphila.

12 logements sociaux seront intégrés aux logements privés bénéficiant du dispositif duflot grâce au passage de notre commune en 
secteur B1 (voir interview de christophe legland ci-contre). une vraie réponse pour ceux qui souhaitent se rapprocher du centre 
bourg et vivre en appartements.

les Jardins du Bourg :

suite à l’adoption du plu, une large concertation s’est engagée avec les 
propriétaires des jardins du bourg afin de trouver le consensus permettant 
de réaliser une résidence de logements sociaux dédiée aux aînés à faibles 
ressources et de préserver les jardins faisant l’objet d’un intérêt communal 
majeur à travers le lien social qu’ils génèrent.

la modification du plu soumis à l’enquête publique du mois de 
septembre est venue affirmer ce choix. sur l’assiette foncière acquise par 
la commune, 17 logements sociaux dédiés aux seniors seront réalisés 
à proximité des jardins qui garderont vie et activités. le zonage (nJ) en 
terrain agricole jardins viendra renforcer leurs statuts.

le lotissement de Viais nord 
(Quartier des garotteries À Viais) :

actuellement en cours d’élaboration avec les différents aménageurs 
engagés sur cette opération, ce futur quartier situé au cœur du village de 
Viais bénéficiera d’un environnement exceptionnel à proximité des berges 
de l’ognon proche du parc de la filée et d’un réseau routier majeur. une 
centaine de lots sont prévus dont 35 % de logements sociaux.

Ilot 1 Perspective de 
l'aménagement du 35 rue 
de Nantes depuis le 3ème Lieu

Ilot 2 Perspective de 
l'aménagement du 1 rue 

des Sports (ex-ateliers 
communaux) depuis la 

Maison de l'Enfance

les Jardins du Bourg se situent entre les rues du paYs de 
retz (au sud), de l'oucHe cartière (À l'ouest), du grand moulin 
(au nord) et de nantes (À l'est).
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Quelle croissance démograpHiQue 
souHaitez-Vous pour pont saint 
martin ?

les projets d’extension de l’habitat sont liés à plusieurs 
composantes : la création de nouveaux lotissements 
conduits par des aménageurs privés ou publics, la 
création d’opérations spécifiques sous maîtrise d’ouvrage 
communale et la construction sur des terrains libres « en 
diffus ». l’ensemble de ce potentiel « habitat » a été 
référencé à la parcelle suivant une courbe de croissance 
égale à 1,5 % / an. en moyenne, 46 nouveaux habitats 
sont programmés chaque année.

cette croissance, est-elle 
VéritaBlement nécessaire ?

oui bien sûr ! comme cela a été évoqué précédemment, 
la règle est de densifier les zones de logements afin 
de limiter l’étalement de nos habitats et accueillir de 
nouvelles familles indispensables à la dynamique 
scolaire et associative.

pensez-Vous pouVoir maîtriser cette 
croissance ?

les orientations d’aménagement présentes dans le 
plu fixent précisément le nombre de logements dans 
chaque lotissement et le nombre de nouveaux terrains 
constructibles a été répertorié. cette évolution est donc 
programmée. reste que le planning prévisionnel fait 
l’objet de belles pressions de la part des aménageurs 
qui souhaitent avancer rapidement compte-tenu de leur 
maîtrise du foncier.

par ailleurs, les divisions de parcelles sont de plus en 
plus nombreuses sur notre commune et cette nouvelle 
volonté des martipontains entrant naturellement dans 
une forme de densification ne peut être anticipée.

de surcroît, la majoration de la taxe foncière sur les propriétés 
non Bâties en zone constructible va inciter les propriétaires 
à vendre très rapidement leurs terrains afin d’éviter cette 
imposition supplémentaire très lourde (5 € / m² + 25 % de la 
valeur locative).

cela Va dans le Bon sens pourtant ! 
c’est un Bon moYen incitatif afin de 
lutter contre la rétention foncière ?

sans doute le principe retenu est-il pertinent dans les 
zones très agglomérées pour lesquelles la spéculation 
foncière est un vrai frein à l’accès aux logements ; 
autant pour une commune comme la nôtre, cette 
contrainte nouvelle ne permet pas de lisser dans le 
temps l’apport de nouvelles populations, ce qui peut 
avoir des conséquences importantes sur l’accueil des 
nouveaux martipontains dans nos structures scolaires ou 
associatives.

aVez-Vous d’autres contraintes 
difficiles À gérer au Quotidien ?

l’article 55 de la loi sru qui vise à atteindre 25 % de 
logements sociaux est bien intégré par les martipontains. 
c’est un bon moyen pour accentuer la construction de 
ces logements permettant à chacun de trouver de quoi se 
loger quelles que soient ses ressources ou son parcours 
de vie. pour autant, il pénalise durablement la commune 
financièrement puisqu’il sera très difficile d’atteindre les 
objectifs fixés par l’état. les autorités préfectorales en 
conviennent d’ailleurs. pour autant, la loi est la loi, il 
nous faut donc œuvrer pour atteindre 25 % de logements 
sociaux à terme. 

en contrepartie, Bénéficions-nous 
d’un « plus » lié À notre passage dans 
l’unité urBaine ?

À la demande de la municipalité, notre commune a été 
classée en secteur B1. ce classement permet de bénéficier 
d'une réduction d'impôt en cas d'investissement dans un 
logement locatif neuf. cet avantage s’inscrit dans le cadre 
de la loi duflot-pinel. rappelons que l’objectif de cette 
nouvelle loi duflot est de créer des logements neufs dans 
des zones où la demande est supérieure à l’offre. notre 
commune très attractive est concernée par ce besoin.

Paroles d’élu
6 questions à christophe legland, adjoint au maire délégué à l’urbanisme 
et à la politique du logement.
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R e t o u r  e n  i m a g e s  s u r  l a  f ê t e  d u  V i e u x  P r e s s o i r

c’est dans une ambiance mystérieuse que s’est déroulée la fête du Vieux 
pressoir sur le thème des mondes imaginaires les 20 et 21 septembre.

grâce à des maquillages d’une finesse incomparable et des coiffures surprenantes, les 
enfants, déguisés, sont très vite rentrés dans l’univers du curupira. chasse au trésor, 
potions magiques et fabrication d’objets ont agrémenté l’après-midi du samedi. 
le dimanche, un spectacle et des jeux lutins ont ravi petits et grands !

lors de l’incendie de la mairie, les registres des concessions ont 
disparu. suite aux précédents messages de sensibilisation, la 
municipalité réitère son appel à la population au travers d’un affichage 
au niveau du cimetière et à la mairie. elle invite chaque visiteur à 
se rapprocher du service d’etat civil pour lui communiquer toute 
information qui pourrait permettre d’identifier et de contacter les 
propriétaires d’une concession et ainsi poursuivre la reconstitution 
des registres perdus. nous vous remercions pour votre aide.

Participez à la 
reconstitution des 
registres des cimetières
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lors de sa dernière 
assemblée générale, pont-
saint-martin-avance a tenu à 
rendre hommage à Jean-paul 
chauvet et à le remercier 
pour son engagement au sein 
du conseil municipal. 

elu en 1995 (l’année ou les 
élections s’étaient jouées 
à quatre voix), il le fut de 

nouveau en 2001 et réélu une troisième fois en 2008, 
année où il conduisait la liste pont-saint-martin 
avance. durant six ans, il fut le porte-parole du 
groupe au conseil municipal. pour les élections de 
2014, Jean-paul avait voulu une place plus éloignée 
sur la liste afin de laisser les responsabilités à d’autres 
si la majorité n’était pas acquise.

dix-neuf ans de conseil municipal et autant 
d’opposition, un rôle souvent ingrat mais ô combien 
nécessaire pour la vitalité de notre démocratie. dix-
neuf ans aussi de réunions de travail, de manifestations 
locales, de rencontres, de prises de position politiques, 
de documents à examiner. sans oublier l’écoute des 
habitants, Jean-paul n’hésitant pas à prendre son 
téléphone ou à se déplacer pour donner un coup de 
main sur un dossier ou face à une difficulté. dix-neuf 
ans aussi de convictions, défendues toujours avec 
respect, pour la justice sociale, l’attention aux plus 
démunis, la laïcité, le logement pour tous, l’ouverture 
de notre commune.

s’il ne siège plus au conseil municipal, Jean-paul 
demeure un citoyen engagé, et depuis longtemps, dans 
les associations locales, au sein des commissions 
thématiques, dans la vie politique et sociale. il a été 
élu il y a peu président du centre de soins infirmiers 
dont il était administrateur depuis de nombreuses 
années.

et tout cela bénévolement, sans en tirer quelque 
avantage que ce soit, animé simplement par la volonté 
de défendre ses idées, de les faire partager, d’apporter 
sa compétence à la démarche collective, de servir tout 
simplement ses concitoyens.

l’association et les élus pont saint martin avance

Dix-neuf ans 
au service 
de la commune : 
merci Jean-Paul !
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comme tous les ans à la même période, le bureau 
de l'association du champsiôme organisait son 
repas amical. le 7 septembre, sous un superbe 
soleil, pas moins de 70 habitants avaient 
répondu présents et se sont retrouvés sur 
l'esplanade de la tête des landes, pour passer 
une bonne journée entre voisins. le moyen 
pour tous, nouveaux et anciens d'apprendre à 
se connaître et de partager un superbe cochon à 
la broche pour le régal de tous.

Les habitants 
du Champsiôme 
se réunissent

« les Baladins » en costume haut en couleurs enchanteront votre 
après-midi à travers des reprises de variétés françaises. afin de 
rendre ce spectacle encore plus festif et convivial, une petite 
pause gâteaux-boissons vous sera offerte à l’entracte.

pour le bon déroulement du spectacle, réservez vos places 
dès maintenant auprès d’alain imbert au 07 60 07 91 43.

si vous désirez plus de renseignements, vous pouvez également 
nous contacter par mail à l’adresse suivante : 
josiane.airiau@wanadoo.fr.

le montant de votre participation de 6 € sera reversé dans son 
intégralité à l’afm teletHon. comme l’an passé nous serons 
présents sur la commune le week-end national du téléthon les 
5 et 6 décembre prochains. nous comptons sur vous et votre 
générosité.

Téléthon 2014
le comité de pilotage du téléthon 2014 de pont saint 
martin, organise un après-midi « spectacle, fantaisie 
musicale » le dimanche 30 novembre, salle gatien à 
partir de 15h.

le dernier tournoi de la saison 2014 a connu, comme à son 
habitude, un grand succès avec quelques 99 participants dont 21 
joueuses pour un total de 109 matchs ! il s’est déroulé dans une 
ambiance chaleureuse dans tous les sens du terme puisque les 
températures généreuses ont réchauffé l’ambiance durant toute 
la durée du tournoi ! 

du coté des résultats, dans le tableau féminin, Joanna potet 
classée 5/6 de don Bosco l'emporte sur marie mechineau 
classée 15/1 du tc rezéen.

dans le tableau masculin, c'est la troisième fois consécutive que 
Benjamin ras du tc challandais remporte le tournoi ! il était 
opposé à thibault rousseau classé 4/6 du t.c.a. nantes.

le bureau remercie les nombreux bénévoles qui ont permis au 
tournoi de se dérouler dans de bonnes conditions. merci aussi 
aux joueuses et joueurs pour leur bon état d'esprit sur l'ensemble 
du tournoi.

tous les résultats sont consultables sur notre site :
www.usp-tennis.fr

USP Tennis : 
tournoi seniors

le club de poker de Wess apoge se réunit deux jeudis soirs, par 
mois, à partir de 20h30 dans une salle de la mairie de geneston. 
le club regroupe des joueurs habitant majoritairement sur la 
communauté de communes de grand lieu, et a pour vocation 
d'accueillir tout nouveau joueur débutant ou confirmé.

laissez vous tenter par un moment convivial et rejoignez les 
martipontains déjà présents au club.

contact :  oliver david 06 64 46 10 96 oliverdavid2@aol.com

Rejoignez le 
club Wess Apoge
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pour débuter sa saison, « la musique de rue de l'élan » a participé 
aux festifolies de saint aignan de grand lieu le weekend du 27 
et 28 septembre. sous un beau soleil et devant un public venu 
en nombre, les musiciens ont défilé en jouant des morceaux de 
leur répertoire de banda comme « Vino griego », « la adelita », 
« l'encantada »…

en fin de journée, tous les groupes présents se sont rassemblés 
pour interpréter des morceaux en commun.

les musiciens de l'élan ont rejoué le ciné-concert, présenté aux 
martipontains en juin dernier, à château-thébaud le 25 octobre. 
lors de cette représentation, l'orchestre d'harmonie a joué un 
répertoire fait de musiques de films telles que « sister act », 
« flashdance », «top gun ». la deuxième partie était assurée 
par les « saouls marins » qui ont interprété un répertoire fait de 
chants marins.

30 noVemBre : sainte cécile

les musiciens fêteront leur patronne à savoir sainte cécile. ils 
animeront la messe et déambuleront dans les rues pour rejoindre 
leur salle de répétition (la Boîte à musiques au 3ème lieu). l'élan 
en profitera pour récompenser ses musiciens qui ont 10 et 30 
ans de présence dans leurs rangs et par la même occasion, ils 
partageront le verre de l'amitié avec le public.

l’élan continue de recruter ! actuellement, notre effectif est de 
45 musiciens, alors si vous jouez d'un instrument de musique 
et que vous souhaitez nous rejoindre, n'hésitez plus ! la pratique 
de la musique en groupe est le meilleur moyen de progresser en 
s'amusant. 

contact :  frédéric duveau au 06 14 84 95 89 
ou elan-psm@free.fr

Début de saison bien rempli pour l’Élan
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le samedi 30 août dernier, avec sa famille, nous avons organisé le jubilé 
de gérard padiou. la surprise a été bien gardée jusqu’au bout. 
pour sa plus grande surprise, il a retrouvé les « anciennes joueuses 
seniors » des clubs de saint paul et pont saint martin. un petit match 
amical a été organisé et l’arbitre était naturellement gérard. la soirée 
s’est terminée par une grillade.
gérard a commencé la pratique du sport par le football à remouillé, puis 
s’est tourné vers le basket. de 1972 à 1975 il joue et entraîne des équipes 
jeunes à clisson. 
À saint paul rezé, de 1975 à 1986, il joue quelques années mais devient 
vite l’entraîneur d’une équipe senior féminine.
en 1986, son fils franck venant jouer au basket à pont saint martin, 
gérard le suit. il entraînera pendant de longues années notre équipe 
seniors 1 féminine. grâce à lui, elles joueront pour la première fois dans 
l’histoire de notre club en région. depuis deux ans, il s’occupe de l’ecole 
de Basket. gérard est président de l’usp et président du l’usp Basket.

matcHes seniors À domicile :

dimanche 9 novembre
seniors 1 masculins – séguinière (49) ....................... 13h15
seniors 1 filles – Brest (29) ....................................... 15h30
seniors 2 masculins – falleron/touvois ..................... 17h30

dimanche 16 novembre
seniors 1 masculins – st sylvain anjou (49) ............. 15h30
seniors 2 masculins – Brains ..................................... 17h30

dimanche 23 novembre
seniors 2 filles – la chevrolière ................................ 15h
seniors 3 masculins – aigrefeuille/remouillé ............ 17h30

dimanche 30 novembre
seniors 2 filles – aigrefeuille/remouillé .................... 13h15
seniors 1 filles – lannion (22)................................... 15h30
seniors 3 masculins – aigrefeuille/remouillé ............ 17h30

renseignements/inscription :

dominique godard – 44 rue du pays de retz –– tél.02 40 32 73 43 à 
partir de 19h / mail : godarddominique@wanadoo.fr

USP Basket : jubilé 
de Gérard Padiou 

À Vos agendas 

nos seniors nous ont séduits par l'organisation de la 
"cérémonie des césars" 2014 : un vrai succès. cette 
année, ils sont bien motivés à nous surprendre encore... 
retenez bien la date de la 2ème édition : le 30 mai 2015 ! 
soyons nombreux pour passer un agréable moment 
tous ensemble (petits, grands, parents, supporters, 
supportrices...).

fun, plaisir, convivialité et collectif au rdv ....Vous pouvez 
d'ores et déjà contacter antoine gérard au 06 32 75 13 56 
ou jeankev@hotmail.com pour plus de renseignements 
ou pré-inscription.

nouVeau : la page faceBooK du cluB est né 

rejoignez-nous sur facebook : 
uspontstmartin

calendrier 

senior a – champ. dsd
02/11 nantes saint pierre à 15h
23/11 maisdon sèvre/maine à 15h

senior B – champ. 3ème division
09/11 geneston sud loire B à 15h
30/11 saint Jean de Boiseau B à 15h

senior c – champ. 4ème division
09/11 Basse indre B à 13h
30/11 us Bouguenais B à 13h

USP Football

le calendrier de chaque catégorie est disponible
sur notre site internet.

http://club.quomodo.com/pontsaintmartinfootball/accueil.html

Qr code du club
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les randonneurs viennent de la presqu’ile guérandaise, de 
l’agglomération nantaise, du sud-loire, de la Vendée. ils 
communiquent leur satisfaction et encouragent à poursuivre ce 
concept de randonnée semi-nocturne avec la pierrade en clôture 
dînatoire (600 plateaux repas préparés par le comité des fêtes).

les marchipontains remercient les propriétaires pour l’accueil 
et les autorisations de passage, ainsi que l’aide des partenaires 
économiques, artisans et commerçants locaux, mais également la 
cinquantaine de bénévoles (comité des fêtes et marchipontains 
réunis) ayant contribué par leurs engagements respectifs à la 
réussite et la pérennisation de cette manifestation.

la prochaine édition est programmée le samedi 5 septembre ! 
À vos agendas 2015 !

la saison pédestre est lancée mais il est toujours possible de 
s’inscrire.

les marchipontains proposent des sorties le mercredi matin, le 
jeudi après-midi, le samedi après-midi et le dimanche matin à des 
allures dédiées et proposées en fonction des participants (allures 
normale, tonique ou zen), ainsi que des sorties week-end et à la 
journée.

une réflexion est en cours pour le lancement d’une section de 
marche nordique…à la rentrée 2015. 

Venez nous rejoindre, un jour de sentier …
c’est une semaine de santé !

contact : michel Barré 02 40 02 11 92 ou 06 81 01 68 09
http://usp.marchipontains.free.fr/

La MARCHIPONTAINE 
Une 4ème édition qui a confirmé son envol !
avec près de 600 randonneurs, l’édition 2014 confirme son envol avec un nombre de participants doublé en 4 
années d’existence. des 2 circuits proposés, le 10 km, plus familial, a eu le plus de succès et pour la première fois, 
les organisateurs ont limité le nombre d’inscriptions le jour-même, en raison de la restauration. 

Fête des 3 Ports 
les 13 et 14 septembre
les balades sur l'ognon remportent toujours un vif succès. 
les 521 passagers confirment l'intérêt de continuer à valoriser 
la rivière et son environnement.
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souVenirs de Vacances et nature morte

nos jeunes adhérents ont puisé dans leurs souvenirs de vacances 
pour dessiner en s’inspirant du peintre fernand léger*. l’exercice 
s’est fait sur une grande feuille pour mieux appréhender l’espace 
et ainsi libérer son mouvement.

la peinture acrylique s’est invitée au cours et a été appliquée avec 
des outils variés : pinceaux, coton-tiges, doigts…!

anne a aussi fait une approche de la nature morte avec doudous, 
peluches et robots pour modèle.

*fernand léger : un des premiers peintres français à exposer des 
tableaux d’orientation cubiste.

cHoux À la crème 
et ciel étoilé 

comment rendre la légèreté 
d’une chantilly, la rondeur 
d’une fraise et la finesse 
d’une pâte à choux ? 
les 20 adhérents des 2 
cours adultes ont tenté de 
répondre à ces questions en 
utilisant peinture acrylique 
et gouache.

l’objectif était de travailler 
le mélange des 3 couleurs 

primaires (cyan, magenta, jaune) afin d’obtenir les autres couleurs 
(entre autre les bruns). il fallait les appliquer « alla prima »* pour 
obtenir des effets de contrastes et de matières.

Quand nous pensons à la nuit, nous voyons l’obscurité, mais 
grâce aux étoiles une luminosité existe dans le ciel. l’exercice 
proposé par Yann nous a permis de rendre cette lumière nocturne 
grâce aux glacis** et aux éclaboussures.

*alla prima : technique de peinture par laquelle les étapes de la 
sous-couche et du glacis sont supprimées.

**glacis : couche de couleur transparente posée pour augmenter 
la profondeur des teintes et régler l'harmonie colorée du tableau.

Passerelle des arts

pour ne pas la laisser seule le jour de son anniversaire, Bernard invite sa 
maîtresse Brigitte dans sa maison de campagne. pour justifier cette présence 
que sa femme pourrait trouver bizarre, il propose en même temps à son ami 
robert de venir passer le week-end, à charge pour lui de faire passer Brigitte pour 
sa propre maîtresse. ce que Bernard ignore c'est que robert est l'amant de...

représentations : 

les vendredis 28/11 et 05/12 à 20h30
les samedis 22/11 - 29/11 et 06/12 à 20h30

les dimanches 23/11 et 30/11 à 15h30
les mardis 25/11 et 02/12 à 20h30

réservations au 02 40 26 81 71 de 18h à 20h, du lundi au vendredi

tarifs : 7€    - 12ans : gratuit 

La Troupe à l'Ognon revient !
la troupe à l’ognon vous présente : pyjama pour six, une pièce 
de marc camoletti, mise en scène par serge chevalier.
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la verdoyante campagne anglaise nous a accueillis dès la sortie du shuttle. dans 
la tour de londres, ancienne prison d’état, le diadème de sa majesté elisabeth ii, 
le manteau du couronnement ainsi que les vaisselles d’or et de porcelaine nous 
ont laissés admiratifs. la visite touristique du cœur de londres et l’excursion 
sur la tamise nous ont permis de découvrir les principaux monuments dont 
Buckingham, Big Ben, Westminster, parliament et autres… puis, notre périple 
nous a conduits au château de Windsor pour une visite audio guidée des 
appartements royaux. le xxi siècle nous a rattrapés lors de notre visite du site 
des derniers Jeux olympiques.

le samedi 8 noVemBre : spectacle des roussipontains

places limitées, contactez-nous.

le dimancHe 16 noVemBre : concert au profit du télétHon

rendez-vous à l’église de pont saint martin à 15h pour assister aux prestations des 
chorales : « À portée de Voix », « les gens de la rue » et « les Joyeux saint martin » 

entrée gratuite. une quête aura lieu au profit du téléthon.
Venez nombreux.

le Vendredi 21 noVemBre : repas des adHérents du cluB

comme d’habitude, nous serons accueillis au château de la pigossière. n’oubliez 
pas de confirmer votre présence en nous retournant le coupon réponse de votre 
invitation accompagné de votre chèque de 21 € par adhérent pour le 5 novembre.
impératif : nous préciser si vous désirez prendre le minibus.

a Venir :

Le vendredi 12 décembre : 
Concours de belote

salle des fêtes - début des inscriptions 14h - début du concours 14h30 précises, 
un lot à chaque participant.

Les Joyeux Saint Martin 
sous le soleil de Londres

rentrée oblige, 25 adultes pour l’anglais 
et 7 pour l’italien ont retrouvé les bancs de 
l’école aux côtés de christine Buteau pour 
l’anglais et Yaëlle gourdin pour l’italien.

le lundi de 18h à 19h et de 19h à 20h, 
des cours d’anglais de niveau 1 et 2 

le mardi de 18h à 19h, 
un cours d’anglais de niveau 2.

le mercredi de 18h à 19h, 
un cours d’italien débutant 2ème année.

n’oubliez pas de consulter notre site 
internet : www.arej44.org.

courriel : arejpsmf@wanadoo.fr

Anglais 
et italien, 
les cours AREJ 
reprennent !
let's speak english ! parliamo italiano !
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Salle Coubertin

- invité d’honneur : Fabrice Simon                             alaska

-  robert Wable Photographe professionnel nantais      new York

Photo Club Pont Saint Martin

andré rideau - exposition posthume
Membre du Photo Club de Pont Saint Martin

adhérents du club - Sur le thème « au bord de la route » 
et thème « libre » 

le 3èMe lieu

loïc Poidevin - Photographe du Photo Club « Santorin »

Daniel Perdriau - Photographe auteur d'ancenis « bords de loire »

Christophe Charrier - Photographe du Photo Club « Vignoble nantais »

ivan Gerbaud - Photographe du Photo Club « Pop art »

Salle Saint Martin

Claude Chauvet - Photographe du Photo Club « Papillons tropicaux »

Guillaume Kerhervé - Photographe professionnel du Photo Club 
« indonésie »

Festival Photo du 8 au 11 novembre
l'évènement photographique de novembre organisé pour la 8ème année consécutive par le Photo Club sera ouvert 
en continu de 9h à 18h. Vous pourrez y découvrir 10 expos photos.
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Réunion d’information 
sur la réforme 
du temps partiel

dimanche 9 novembre
9h à 18h – salle gatien (complexe sportif)

Venez chiner : appareils argentiques et numériques 
d'occasion et de collection, livres, revues, photos, 
matériel et chimie argentique...

une cinquantaine d’exposants de france et 
pays européens attendus.

La 8ème foire Photo Ciné Vidéo

salle du Vieux pressoir

déclic 28 : l’expo annuelle de « loire atlantique photo » 

n’hésitez pas à venir nous rencontrer, nous vous 
attendons encore nombreux pour ce grand week-end 
dédié à la photo. À noter que cette manifestation est 
ouverte à tout public avec des thèmes porteurs sur 
les images comme la nature et le voyage.

pour tout contact : 

patrick Bouré 
président du photo club 
02 40 32 79 38 - 06 81 88 22 79 

patboure@wanadoo.fr et notre site internet : 
http://photoclubpsm.over-blog.com

dans le cadre de son action territorialisée sur le pays de grandlieu, 
machecoul, logne, le centre de ressources à la Vie associative 
(crVa) de la ligue de l’enseignement a le plaisir de vous inviter à 
une réunion d’information sur la thématique :

comment appliquer la réforme 
du temps partiel dans son association ?

le 18 novembre de 19h à 20h30
salle la charmille

depuis le 1er juillet 2014, tout nouveau contrat de travail conclu 
ne peut être inférieur à 24 heures hebdomadaires. cette réforme, 
contenue dans la loi de sécurisation de l’emploi du 14 juin 2013, a 
suscité de nombreuses questions pour les associations.

entre les exceptions au cas par cas et les dérogations obtenues dans 
les différents secteurs d’activité, l’application de cette loi laisse encore 
de nombreuses interrogations pour les employeurs associatifs.

cette réunion sera l’occasion de faire le point sur l’application 
concrète de cette nouvelle réglementation, et d’échanger avec les 
participant(e)s.

cette rencontre est organisée en partenariat avec le syndicat de 
pays de grandlieu, machecoul, logne, les communes de legé, 
machecoul, saint philbert de grand lieu et pont saint martin et le 
soutien de la caf et du conseil général de loire-atlantique.

inscriptions gratuites au 02 51 86 13 58
ou à associations@laliguepaysdelaloire.org



22

Don du sang,
de 16h30 à 19h30 / salle gatien

Festival Photo, 
organisé par le Photo Club

de 9h à 18h / salle coubertin, 3ème lieu, 
salle saint martin, salle du Vieux pressoir

Repas dansant, 
organisé par les Amis de Pont Giro

20h / salle des fêtes

Foire Photo, organisée par le Photo Club

de 9h à 18h / salle gatien

Commémoration du 11 novembre 1918
départ à 11h / place Bretagne – salle des fêtes

Assemblée générale et conférence 
Sur les Chemins d’Herbonne
15h / salle du Vieux pressoir

Concert au profit du Téléthon, 
organisé par les Joyeux Saint Martin

15h / église

Réunion d’information : 
comment appliquez la réforme du 
temps partiel dans son association ?, 
organisée par le Centre de Ressources de la Vie 
Associative et le Syndicat de Pays de Grand Lieu, 
Machecoul, Logne

19h / salle la charmille

Heure du conte
• 15h30 pour les 7-9 ans
• 16h15 pour les 4-6 ans
inscription gratuite.

Conseil municipal
20h30 / salle la charmille

Diffusion d’un film de Bertrand 
Tavernier au sujet de la guerre 14/18
15h / salle d’animation de la médiathèque le 3ème lieu

Concert de la Sainte-Cécile, 
organisé par l’Elan Fanfare Harmonie

9H30 / église / Boîte à musiques
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Les rendez-vous de novembre

Exposition Centenaire de la guerre 14-18, 
préparée par les associations 
sur les chemins d’Herbonne et unc, 
en partenariat avec la municipalité.
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Jusqu'au 15 novembre, 
aux horaires d’ouverture de la médiathèque 
le 3ème lieu, salle d’animation.

l’association de recherche historique de pont saint martin 
« sur les chemins d’Herbonne » tiendra son assemblée générale 
samedi 15 novembre à partir de 15h, salle du Vieux pressoir. elle 
sera suivie d’une conférence présentée par Jean-pierre rivron de 
la « société des Historiens du pays de retz » et de l’association 
« patrimoine des moutiers ».

la conférence présente de façon macroscopique l’évolution de 
la côte du pays de retz depuis 20 000 ans et plus : le climat, 
le niveau de la mer, la configuration de la côte, l’impact sur les 
habitants.

elle aborde enfin les évolutions envisagées dans l’avenir pour 
des causes anthropiques.

Sur les Chemins d’Herbonne

sur invitation des Historiens de pont saint martin
*par Jean pierre rivron

association patrimoine des moutiers (p2mB) 
société des Historiens du pays de retz

evolution de la côte à travers les âges 
(d’il y a 20 000 ans à nos jours)

le golfe de machecoul, la baie de Bretagne, la baie de 
Bourgneuf. littoral, niveau de la mer, climat …

Conférence du 15 novembre
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Vendredi 28 et samedi 29 novembre 
au super u de pont saint martin

depuis plusieurs années, pont saint martin participe à cette 
collecte nationale.

cette collecte permet de venir en aide toute l’année à des 
personnes démunies dans notre proche environnement par 
l’intermédiaire d’associations caritatives de loire-atlantique. les 
produits recommandés seront affichés à l’entrée du magasin.

pour ces deux journées de collecte, nous avons besoin de 
bénévoles pour tenir des permanences.

merci de vous faire connaître auprès du centre communal 
d’action sociale de la mairie en téléphonant au 02 40 26 87 27.

Collecte nationale 
de la banque alimentaire

la communauté de communes organise annuellement une 
collecte des plaques de fibrociment amianté :

samedi 29 novembre 
de 9h à 11h

parc d’activités de tournebride
Hôtel d’entreprises n°2
17 rue de la guillauderie
44118 la cHeVroliere

tarifs :
prix au mètre linéaire : 3 €
prix minimum pour un dépôt : 3 €

inscription préalaBle du 10 au 27 noVemBre 

du lundi au vendredi
8h30/12h30 et de 14h/17h

(paiement lors de l’inscription)
se munir d’une pièce d’identité et d’un justificatif de domicile

nouveauté : fourniture d’un kit gratuit de protection et d’un 
body-bag pour le conditionnement des plaques.

pour tous renseignements complémentaires, 
contactez le service environnement au 02 51 70 94 39.

Collecte des plaques 
de fibrociment amianté

Recensement

Messe des familles 
dimanche 9 novembre
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Théâtre : Pyjama pour six, 
par la Troupe à l’Ognon

20h30 / salle des fêtes

Théâtre : 
Pyjama pour six, 
par la Troupe à l’Ognon

15h30 / salle des fêtes

Collecte de la Banque 
Alimentaire
toute la journée / super u

Spectacle Fantaisie musicale 
Les Baladins, au profit du Téléthon
15h / salle gatien

Jusqu'au 15 novembre, 
aux horaires d’ouverture de la médiathèque 
le 3ème lieu, salle d’animation.

Ouverture exceptionnelle 
de 14h à 18h 

les dimanches 
2 et 9 novembre.



    Permanences diverses

Permanence à la salle la charmille

caUe (conseil d’architecture d’Urbanisme et de l’environnement de 
loire-atlantique) - mme FaVrY
mercredi 19 novembre de 16h à 17h30
sur rendez-vous auprès du service urbanisme de la mairie.

Permanences aU rez-de-chaUssée 
de la mairie-annexe

P.m.i. (Protection maternelle infantile)
Permanence les mardis 4 et 18 novembre le matin et les jeudis 13 et 
27 novembre l’après-midi sur rendez-vous au 02 40 78 70 25.
centre de soins infirmiers
du lundi au vendredi, de 13h15 à 13h45 au 02 40 26 83 88.
consultation enfants Pmi (avec un médecin)
les jeudis 6 et 20 novembre l’après-midi sur rendez-vous au 02 40 78 70 25.
assistantes sociales sur rdV, au 02 40 78 70 25.
adil (agence d'information sur le logement) 
mercredi 12 novembre de11h à 12h. 

aUtres Permanences :

clic (centre local d’information et de coordination Gérontologique)
Parc d’activités de tournebride – la chevrolière.
siège social : 02 40 36 06 42.
sur rendez-vous au 06 25 07 00 62.
conciliateur de Justice
les vendredis 7 et 21 novembre, madame sourdain - mairie de Bouaye, 
salle des permanences - 02 51 70 55 55.

Permanence sécUrité élUs

en cas d’urgence ou d’accident, appeler l’élu de permanence au 
06 84 62 30 98.
nB : Pour tout problème de voisinage ou nuisance sonore, contacter 
la gendarmerie :   - dans la journée au 02 40 65 41 17, 

- après 20h et le week-end, faire le 17.état ciVil

Service de garde Allo santé

médecins 

les cabinets médicaux sont fermés les nuits de 20h à 8h, les 
samedis de 13h à 20h, les dimanches et jours fériés de 8h à 20h. 
contactez le 15 qui vous dirigera soit vers le caPs de Bouaye, 
soit aux Urgences de nantes.

Pharmaciens

les pharmaciens sont de permanence du samedi soir (20h) au 
lundi matin (8h).
les gardes sont affichées sur les portes des pharmacies.

amBUlances

en cas d’urgence, appelez le 15 

inFirmières à domicile

centre de soins inFirmiers
02 40 26 83 88 ou 06 45 57 55 96.
soins à domicile 7 jours sur 7.

inFirmières liBérales

rue de la mairie - 44860 Pont saint martin
tél. : 02 40 26 80 23 - Fax : 02 40 32 77 51
e-mail : contact@mairie-pontsaintmartin.fr

horaires :

le lundi, mercredi, jeudi :
de 8h45 à 12h15 et de 13h45 à 17h
le mardi : de 8h45 à 12h15 
(Fermé au public l’après-midi)

Hôtel de ville

le vendredi : 
de 8h45 à 16h15
le samedi : de 9h à 12h 
(état civil uniquement)

naissances
lou lelièVre 
7 impasse de la Planchobain

manoa FiGUreaU 
3 rue du chant des oiseaux

noa marais 
11 rue des diligences

Vianney leVeaU 
8 impasse de la Gautellerie

saona sain-aimé 
43 rue des sables

GroUssin louane 
5 impasse du Fief Prou

clément amani 
2 impasse de la mône

décès
laheUx Pierre

mariaGes
assomo Paulin et masson delphine
dommanGeaU Florent et BeUGné chrystelle

1er et 2 novembre christine FaoUaid - 02 40 26 81 08

9 novembre céline marechal - 02 40 26 81 08

11 novembre chantal FoUcher - 02 40 31 00 12

16 novembre chantal FoUcher - 02 40 31 00 12

23 novembre céline marechal - 02 40 26 81 08

30 novembre christine FaoUaid - 02 40 26 81 08

les gardes sont susceptibles d’être modifiées au dernier moment.


